
Отчет ه деятельно™ Технико-экономического Совета 
Бумажной Промышленности за ноябрь 1923 г.— 

апрель 1924 ٢.

Президиум.

(Заседания 1 9 - Х 12 ,5 , и 1 ؛, 4 9—XII, 2, 9, 14, 23 и 30—1, 8 и 27—11, 3, 7, 19 и 31— 111
25—V , протоколы №Л89—73 ؛؛ ).

Председатель—А. ٨ . п  и к и ^ и н.

Президиум начал свою деятельность с Еыполнення постановлений Пленума 
Т Э С 'а, состоявшегося 15—18 ноября 23 г., соответственно чему и был намечен план 
работ секций и образованы комиссии: но тряпью , по вопросу О перспективах бумаж- 
иой промышленности и метрическая. Наибольшее количество времени было посвящено 
обсуждению  «Положения о Т Э С 'е^  вследствие возникших ПС' поводу его различных 
точек зрения Президиума Т Э С 'а  и Коллегии н т с  и последующего рассмотрения и 
обработки положения в особой Комиссии, образованной Коллегией н т с  в составе 
н. П. Горбунова, А. А. Н икитина и и. и. Воронкова, а з а т е м в  Правовом с.тделе вснх, 
в окончательной редакции которого положение было утверждено Коллегией НТО:

В связи с отказо؛»؛ Ленинградбумтреста производить с 1-го января 1924 г. от- 
числения ка содерж 'анне Т Э С 'а  и с проектом образования Техннко-Э коном؛!ческого 
С овета Северо-западной области, Президиумом был рассмотрен вопрос О целесо- 
образности реконструкции единого Т Э С 'а  в Сбластн&е Советы, в результате чего 
было вынесено следующее единогласное решение:

1) признать, что предполагаемое Ленинградским Трестом образование С бласт- 
ного Технико-Экономическоро С овета неизбежно пов.дечет прекращенне сущ ествэва- 
ння Т Э С 'а, как организации^ об 'единяющей деятелей всей бумажной промышленно- 
сти С ою за Республик;

2) что недостаток Технических И 'экономических бил не допускает распыления 
и х .п о  отдельным Советам;

3) что местные Советы неизбежно выродятся в служебные органы трест.С'З, 
чем самая идея Советов будет в корне извращена;

4) что только единый для всего Союза, стоящий вне трестов, С овет может 
иметь необходимый авторитет, чтобы служить ио технико-экономическим вопросам 
голосом бумажной промышленности Союза;

5) что двухлетняя работа Т Э С 'а  достаточно доказала его пользу и необхо- 
ДИМОС'ГЬ для бумажной нромышленности;

6) что на основании сказанного необходимо использовать все средства ДЛЯ 
сохранения единого С овета.

В связн с запросом Комиссин С Т С  по иммиграции .0 списках профессий и 
специальностей рабочих и квалифицированных специалистов, в которы.х нуждается 
бумажная н ^ ы ш л е н н о с т ь , - возник принципиальный вопрос ٥ целесообразности и 
■желательности приглашения в СССР высрко-квалифшцироваиных академически-обра- 
зованны х инженеров специалистов шэ бумажному и цбллюлозному производствам.

Вопрос вызвал в Президиуме горячие прения, в результате которых, вследствие 
выявившихся двух различных мнений, было решено поставнть вопрос на обсуждение 
ближайшего Пленума.

Вследствие образования на Окуловск'ой бумажной фабрике, по инициативе 
местных работннков, ячейки Т Э С 'а , в виде местного технического совещания—Пре- 
зидиумом был рассмотрен и подготовлен к внесению  на Пленум общий вопрос о 
группах содействня Т Э С 'у на предпрнятнях бумажной промышленности и их орга- 
ннзационных формах.
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В связи с состоящейся в начале м арта Всероссийской Тарифной конференции 
С ою за бумажников Президиумом были рассмотрены подлежащие обсуждению  Кон- 
ференции вопросы.

٨٥ вопросу ه пересмотре тарифной сетки Президиум пришел к заключению , что
1. сетка должна быть построена так , чтобы вы звать заинтересованность рабо- 

чего в повышении своей квалификации;

2. необходимо на конференции от имени Т Э С 'а  возбудить вопрос о рациона- 
лизации сетки ВЦСПС и предложить образовать для этого  Комиссию ;

3. желательно изменить ее так, чтобы процентное увеличение от разряда к 
разряду было равномерным;

4. пересмотр сетки не должен иметь своим следствием увеличение общего фонда- 
зарплаты  по каждому тресту.

По вопросу О сдельно-премиальной оплате труда- были приняты следующие 
выработанные Малым Президиумом т е з и с ы :

١. П ризнать необходимым и своевременным ввести премиальную  и сдельную- 
оплату труда, при чем в основу должны быть поставлены индивидуально сд ел  ые؛»
или сдельные от станка; там  же, где сдельные ввести нельзя, должна быть введена 
премиальна.؟  система.

2. Цель введения премиальной и сдельной оплаты: а) более интенсивное испо.ть- 
зование оборудования и рациональное использование рабочего времени для увеличе- 
н؛<я производительности, б) сокращение расхода материалов и топлива на производ- 
ство, в) сбережение одежды машин и г) сокращение потерь рри отделке продукта.

3. Цремиальной оплате не подлежи^ достижение нормальной производитель- 
ности, а оплачивается лишь вы работка сверх нормы.

4. Сдельно премиальные нормы должны быть определены в соответствии с 
довоенными нормами и с учетом современных условий. Нормы ̂؛ танавлива ю тся Пра- 
влениями трестов или об 'единедий при участии профорганизаций.

5. Премируется лишь тот , кто ؛фактически и непосредственно влияет своей ра- 
ботой на увеличение производительности.

6. Увеличение производительности не должно вызы вать понижение качества 
продукции и увеличивать потерю . Премирование производится с выработки п р о с т а  
нетто.

7. Сснование расчета премий должно быть ясное для каждого работаю щего с 
возможностью  учесть результаты  вперед.

8. Нормы сдельно-прем иальной оплаты труда должны пересматриваться, как 
в смысле понижения, так  и в смысле повышения их, периодически в течении года 
или же в связц  с изменением условий работы.

По вопросу о нормах спецснаб 'женпя Президиумом были, по предложению- 
ф . ф . Б О б р о в а, приняты следующие основные положения:

1. Экономическая конью нктура момента и необходимость снижения цен выну- 
ждают относиться к установлению  нор.м сп؛؛Цснабжения с чрезвычайной ©сторож•- 
ностью  и выходить за  пределы минимума н к т  лишь в случаях крайней. нео؛؛х о - 
димости.

.2. При требовании тех  или иных дополнительных снецвьщач следует, иметь 
в вид^, условия, вызывающие вре^ност^

определяемые отсталостью (ف  русской техники и оборудования;
б) зависящ ие ■от неисправности существующего оборудования зданий, улуч- 

шение которы х возможно;
в) .являющиеся результатом  недостаточно внимательного отношения к обета- 

новке труда со стороны администрации, фабкома и самих рабочих.
3. Б зависимости от такото отнесения условий к той или другой Категории:
а) в первом случае спецпре,дметы подлежат безусловной выдаче в пределах.норм;,
б) во втором случае желательно вместо вы'дачи спецпредметов. принять меры: 

к улучшению  обстановки труда;
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в) требование дополнительных выдач при условиях 3-ей группы ни в коем 
-случае недопустимо.,

4. Использование спецпредметоз для личного употреблення вне (фабрики должно 
быть воспрещено.

5. Ввиду невозможности при разнообразии местных условий установления общих 
.дополннтельных норм—необходимо для этой  цели установить порядок .выездных ко- 
миссий.

Кроме того Президиум высказался против допуще؛؛ия ночной работы женщин 
и подростков, как общего правила.

З а  отчетный период Президиум, согласно принятому Пленумом положения О 
внутренней органнзации, выполнял такж е и роль Редакционной Коллегнн журнвда 
:.Вумажная Промышленность».

Кроме перечисленного.. Президиумом были обсуждены целый р.яд вопросов адм^- 
•Н!!стративно-хоз؟ йственного и финансового характер?..

Техническая Секция.

(Заседания 10 дек., 14 и 25 апр., прот., №،№ 15—17).

П редседатель—И. ٨ . п  и к и ^ и н.

Секция начала ماه؛أح работу с рассмотрения вопроса О прннятой .Пленумом 
программе работ Секции (см. „Бум. "  1923 ٢. №  6), для выполнен1؛.я которой,
•членам Секции и некоторым инженерам фабрик было поручено разработать доклады 
на следующие темы:

ه .1  ЕМОЖ'НОСТИ п р о и о д с а  ^ л л ю л о зы .
2. Поднятие производства целлюлозы в России.
3. Поднятие производства древесной массы в Росснн.
4. Поднятие производства тряпичной полумассы •в России.
5. С тандартнзацня сортов бумаг.
٠ -,бумажных обрезков ء .6
.сортов тряпья ء .7
ة . Улучшение приемов производства целлюлозы.
9. Способы калькуляции отдельных сортов бумаги.

10. □б организацин однообразного технического учета в производстве.
По п. I этой  программы была принята предложенная проф. JI. п. 7К е р е б ا،أم ء  

программа разработки  вопроса о возможности выработки экспортной, целлюлозы.
По запросу К ом итета по делам изобретений Секцией было рассмотренно три 

изобретения Мл м. С е р е б р я н о г о :  ١) способ изготовления искусственной кожи, 
'2 ) способ прнготовлення эластичного матернала для картона, искусственной кожи 
и т. н. и ф абриката, приготовленно 'го по этому ’способу, и 3) способ получения 
искусственной гигроскопической ваты . Секция не. нашла в эти х  способах злемента 

-новизны и по вопросу об их полезности вынесла отрицательное .решенне.
В с؛ к ции б'ыл заслуш ан отзы в ИН'Ж . в. А. С а з о н о в а  по основным положе- 

•нцям доклада проф. м. п. - Л е в и  Ц К . ог.о  ,0 значении Волховстроя для Ленинград- 
ской бумаж-ной промышленности“ (см. „Бумажн. Промышл. 1923 г. №  6). Докладчик 
вводит, следующие, поправки в доклад нроф.. Л е в и ц к о г о :  !.) берет для каж-дой 
фабрики среднюю стоимость на ней энергии, не выделяя др.евесно-массного произ- 
водства в особо благоприятные условия с исключительным использованием отбробной 
энергии, 2) вводит поправку на расход пара на вентиляцию  зал а  самочерпок и ка 
зимнее отопление фабрики и 3) учиты вает возможность исходить не из сущ ествую - 
щих паро-силовых установок, а из современно-рациональных с полны؛.'، иснользова- 
н и е м .  о т б о р а . 'В в е д я  свои поправки и принимая стоимость энергии на хороших 

:конденсационных установках в 4,0 коп. квч., а  энергии с Волховстроя в 3,0 коп.
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автор находит, что стоимость механи-гесхэи ؛؛ г е гс г за й  энергий, полученной у себя,, 
но отношению  .к стоимости ее при элехтгнфнхацкн ء Волховстроя, составила бы 
,для Голодвя 99,2 ؟رئ  а  для Дубровки 106 ,33 . ؟ذ  этом  расчете не приняты во внимание- 
ноНейшие достижения теплотехники, напр, применение турбины проф. л  .е л я ؛؛ 3 
По обсуждении этого отзы ва Секция постановила предложить отзыв инж. с  а 3 о- 
н о в а  на рассмотрение проф. Л е в и ц к о г о  для более летальной разработки  вопроса 
и поставить его затем  вторично на обсуждение Пленума.

Далее Секцией был рассмотрен проект анкетного ' л и ста  для составления ука- 
зателя  фабрик бумажной промышленности СССР, составленный проф. JI. п . Ж е  -  
р е б о в  ы м. О кончательная разработка анкетного листа поручена Секцией особой 
комиссии в составе п . м . ٢ О р б у н о в а, и . А. н  и к и т  и а, А. м . С о к о л О в а, 
Л. П. Ж е . р е б о в а .  П езав؛!симо от окончания разработки  анкеты  решено принять 
меры к собиранию  данных, имеющихся в архивах.

Наконец , Секцией был заслуш ан доклад Завед. Госуд. Бумажн. Испытат. 
Станции Я. Г. Х и н ч и н а о  деятельности Станции (см. стр. 3 ق6)ر  в результате которого 
Секция наш ла необходимым: آ ) для об 'яснения причин плохой проклейки совре.мен- 
ных бумаг поручить Станции исследование получаемого в настоящ ее время бумпро- 
мышленностью  гарпиуса и 2) поставить опыты по получению  из сульф итных щелоков 
дубильного экстракта  в полуфабричном масш табе.

Зн© мичеекан Секция.
(Заседания 14/1, 27/11, 11/1 , موا ااا V 1924 г., проток. №16- .(جحم 7

П редседатель—Б. С. С т о я н о в .

Первое за  отчетный период заседание Секции было посвящено обсуждению• 
вопроса ' О порядке выполнения• программы работ Секций, утвержденной Пленумом. 
1см. „Бум. Промышл.“ 1923 г. №  6). Кроме того, на том же заседанни был обсужден 
вбпрос о ценах современных русских бумаг в сравнений с довоенными.

© стальные три раседания были целиком посвящены обсуждению  доклада 
" "  1-му нункту программы работ Секции: „٠  накладных расходах,

в бумажной промышленности“.
В качестве конкретного примера был разработан  подробно вопрос о накладных 

расходах на Каменской бумажной ф а ^ и к е з ^  месяцев 1923.-П'ОЗН^-ОМИВШНСЬ с 
основными выводами, сделанными докладчиком на основании данного конкретного 
нримера. Секция нерешла к рассмотрению  более общего вонроса о классификации 
расходов и методах учета  на предприятнях бумажной промышленное™ . Доклад 
Б. С. С т о я н о в а  по этом у вопросу был обсужден на последних двух заседа- 
ниях Секцни.

п ^ ф ^ и б ^ ь н о - т е ^ и ч ^ а я  секция.
(Заседания: 30 •ноября, 7 II 21 декабря, 4 и 25 января, 1, 8  и 24 ф в р а л я , 14 марта,-.

4 и 2ة апреля, протоколы.ЖА» 16—26).

Председатель п . м . Г о р б у н о в .

Работа Секция протекала в прелела؟  программы, принятой Пленумом ТЭС’а.
Зпачителтное внимание Секцией было уделено воп'рое-у первому программы— 

وء «سمعمف،«0ع ، учебном ■плане هه-ست 'фабзауча*. Б  евязн е постановлением последнего 
Пленума ТЭС 'а о выработке нормального учебного плана школ фаблавуча бумажной 
промкшленнос-ти на основах, принятых Ленинградским Отделением тэс؛а (по докладу 
Кесслера), عمء ء ااة ه3توء  докладе А. Б . Фаста, Секция набрала пз своей среды особую- 
комиссию  в  состаье ф. ф. Бобр т а ,  .1. П. Ж еребова и и. ф. Рахманова, которой и Дору-
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ч м а  детально разработать вопрос ٠ расхождении межд؟  собой программ, вы работан- 
н ы х  с 01Н0Й стороны م!ئا إ تآ ءآ ءءهع.ق ءأ [ Отделением ТЭС 'а ء  Ерофтехнической Секцией 
ф؛ . ф ؛ل . هم ءإ أا هتأ  и JL П. Ж еребовым) с другой—и о возможности пх согласования. 

مه ه آ. ء ةم ء وه  мотивированное заключение Еомисспи, представленное ев:؛ в  Секцию  в 
•форме нротокола ее заседания, было обсужден© Секцией сперва ' в  своем составе^ 
а  затем в специально назпаченном заседании в првсу*стг؛пн представителя Ленин- 
градского Отделения ТЭС 'а Е. н. С аиар؛؛на. Е ри зтом выяснилось, что в некоторых 
-своих частях 0و ة  программы существенно отличаются друг от друга ء  достигнуть их 
полнот© сотласованЕЯ, повидимому, не представляется возможным; высказывалось 
мпенве, что оба учебных ® дава могут существовать параллельно, в зависимости от 
местных узловЕЙ, и что только сама жизнь и оньгг укажуг, какой из учебных планов 
■более Еригодеи для •фпбзавуча бумажной промышленности. Секция постановила про- 
сита Е . н .  Самарина информировать ~ Отделение ТЭС 'а о высказанны х
в заседании взглядах и соображениях по вопросу о воямоя؛во<؛•«، ’ учеб-
ног© плана, принятого Ленинградским -  ТЭС 'а с программой и учебпым
плаиом Профгехнической Секции ТЭС 'а.

Таким образом, нонрос о согласовании обоих программ остается пока открытым.
؟ то касается до самых пунктов расхождення обоих учебных планов, то из 

числа отмеченных в протоколе комиссии к  наиболее существенным следует отнести 
следующие:

В о ленинградскому плану продолжительность обучения равна трем годам и 
учебный год содержит 44 недели, но московскому—4 года и зан яти я  проиаводатсЯ 
круглый год—лето посвящ ается работе на ' вольпо؛، воздухе; ؟٠  ленинградскому— 
подростки, заняты е н производстве, совсем освобождаются от своих обязанностей и 
передаются т к о л е , по московскому—подростки, уже стоящ ие у станков, с пронзвод- 
■ства н е  снимаются п начинаю т обучение в ؛ цколе с IX  триместра, когда на работе 
в производстве их заменяют соответствующее смены нз учащ ихся в школе. Ленпн- 
градеЕии плап предусматрпвяет внешкольные и клубяые часы занятий, как  фактор, 
содействующий развитию  учащихся, МОСКОВСЕЕЙ— влубпые занятия совсем не связи - 
вает ٠ учебны؛؛ нланом. в .Д؟П؛؛Н،'Р>؛ЩСК0М плане никаких конкретных методологи- 
ческих سهآ ص؛ا  не дано, московская программа построена по комплексному мето.ду.

Но вопросу, близко соприкасающемуся с  вопросом о иормальном учебном плане 
ЧПЕОЛ фабзауча, а именно по вопросу об образовании при большях бумажных ф-ках школ 
■фаб؛ауча для самостолтельпого обучения механическому делу и особых механических 
отделов па бумажных от.делень'лх школ ؛фабзауча. Сек цией был рассмотрен доклад 
Кесслера—об обучении механическому делу ف школах ؛фабзавуча бумажной нромышлен- 
ности (доклад был сделан в ВрофтехничесЕой С-екцЕИ ленинградского Отделения 
ТЭС’а); по обсуждении доклада, ■Секция постановила:

„Принимая во внимание, что основной задачей ш؛:ол фабзавуча бумажной про- 
мышленности явлчется подготозка квали 'фицированкых рабочих-бумажнпков, необходи- 
мые же в бумажной нуюмыпщеиности квалифицированны е слесари, столяры и т. д., 
получившие подготовку в специальных школах соответствующих отраслей промыщден- 
ПОСТЕ, быстро присноеобляьдтся к  особенностям бумажного производствз, ПрофтехнЕ- 
ческая Секния считает пве.деЕпе в ГПЕОДЯХ •фабзауча бумажной промышленности 
самостоятельного обуаеппя механическому делу в » ،стоящ ее время преждевременным.

II звссданип 3 ноября 23ةأ  г. Секцией было заслушано сообщение II. ф. 14?؛с- 
сен а  о Полотвяно-заволской щколе техников, но содержанию  своему п одставляю щ ее 
краткий отчет О деятельности школы за все время ее существованвя, т.-е. с 24 октября 
1921 т., О числе и составе учащ ихся, об усне؛нности занятий учащ ихся, об оборудо- 
вании школы, О хозяйственЯой стороне, О стоимости содержания одного учащегося, О 
целях школы (выцуск квалифццировацных рабочих, максимум сменных мастеров) и 
нроч. Секция признала ؛ ءلهث'('آ ر؛بء؛;او > II له 0س  но-занодско آ ء؛ م;الاء.تا ' техников удовлетво- 
рн-тельной н дальнейшее ее существование в настоящее время необхолимым. в за- 
седании 2 3 / 1 1 9 2 4 ؟   г, Секцця вногь выслуша!؛а краткое сообщение п. ф. В несена 
م  той же школе за прем ]ءحآهرأاأ م!ا ,!؟ ةءال  дня первого доклада. Согласно сообщению .
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م Екаких особых изменений в жизни школы не ;произошло. Замятня ш н  нормально 
С 1 م عرإأ£ءللءء  предполагается начать занятия с нновь соступающими, общ ее число 
учащихся предполагается довести до 60. Сообщение п. ٠. Н иссена нринято ه  сведению .

أه 3 ء ه ء ٥٠ آ -му программы, « ٠ вопросу ٠ .ل،را«:ء؛أ  п р а к т и к е  студентов работа 
-Сенния выразилась в участии ее председателя п. м. Горбувсса в заседании (11 де- 
кабря) Отдела ПрО'фтехниче.ского Образования ЦПЭУ ВС-НХ с представителями сенний 
и трестов но вопросу о летней п р а؛،тике ВУЗ 'ов, в разработке полученных Т'ЭС’ом 
от 1ة 'фабрик ؛фс 'рмулярсЕ, анкет и сведрцвй, .дополнительно собранных членами Секции 

•٠ летней практике студентов ВУЗ’ов н рабфаков на бумажных фабриках в 1923 т.
Кроме того. Секцией поручено Учебной комиссии выработать проект инструкции 

но летней нракткке и рассмотрены тезисы .0 летней практике студентов ВУЗ’ов» 
вы работанны е ф. ф. Бобровым но постановлению  Секции; тезисы эти подлежат пере- 
работке и новому рассмотрению  н связи с выяснив ؛лейся необходимостью  получения 
от Отдела ^рофтехнического образования ^٥٥٤  дополнительных СБеценнй о порядке 
проведения летней нрак'тикн. Отдельными члеиами ص]ه'هسمءءلآةسآي  Секции соста- 
вдены программы летней практики: ф. ф. Боекресенским совместно с ф. ф. Бобровым— 
общая программа летней практики, ф. ф. Бобровым—но древеено-м8ссному и целлво- 

-.лозному производству, Я. ٥. Хипчрным— по бумажному производству.
В связи ٥ нас-тупаК'Щим временем очередной летней праитики Секция обратила 

внимание на необходимость урегулирования Этого вопроса, в смысле предоетавлеаня 
студентам специалистам бумажникам некоторых В У З’ов, в которых бумажные отделы 
организованы наиболее целесообразно, особых преимуществ в предоставлении им 

-летней практики . ٥٠ обсуждении вопроса. Секция постановила: Предложить П рези- 
диуму ТЭС’а нодать в Главирофобр заявление о желательности предоставления в ل9يق  г. 
мест детней нрактнки н а  крунных предприятиях бумажной промышленности в нервую  
очередь спецалпзнруК 'Щимся но бумажному производству—студентам 'Института И а- 
родного Х озяйства нм. к. Иаркса, Московского Бысшего "  ¥ч-щ а, Мосяов-

•«،ого ءء؟ه«؛م  Института, Ленинградского Технологического Института.
وه  вопросу ٠ летней практике слушателей рабфаков и студентов (преимуще- 

стьенно на Б Т У З’ах) Секция вы сказалась’за следующий порядок прохождения сту- 
.центами летней драктикн:

слушатели рабфаков, донущ-енные к а  практику БУ^ 'ов, могут быть допущены 
на практику, но не в счет нормы;

студенты, нереше.дшпе ٠ 1-го на 2-и курс, донускаютоя в счет нормы, но только 
на свободные места; практика эта главным образом строительная;

етуденты, перешедшие на 3-й курс, принимаются в первую  очередь; практика 
общ ая—но нроизводетву, ддя подготовки к  слушанию  лекций; 

после 3-го курса—специальная индивидуальная практика.
Секцпя иризналн ■также необходимым разработку инструкции—программы для 

руководителей летней практикой.
В текущих делах рассматривались отдельные ходатайства ВУЗ'он ٠ нредо- 

■ставлении летней практики  их студентам н отдельных студентов о том же и делались 
соответегвующие постановления.

٥٠ пункту б-му программы: Учебники بمءبمسمء«س سممءهو،ء ،،، для нрочодавателей 
и учеников фабзавуча, а такж е для краткосрочных курсов для взрослых. "

م«بمهء»هسهمه فيم»»ءءع،؛ءء،، ?ءرإء»ههممحم««م.
Для разработки перечисленных нонросон Секция ныделила нз своей среды рабо- 

чую комиссию  н составе ф. ф . Боброва, и. ٠. Бахманова й ٥. ٥ . Х одатаева с правом 
кооптации компетентных лиц, вменнв ей в обязанность не реже одиотр раза в месяц  
сообщ ать Секции ٠ своей работе. Иодтиссив ниела шесть заееданяй, 3لا которых о.дно 
было совместное с комиссией но рассмотрению  нормального учебного плана школы 
Щ.ЗУ но бумажной промышленности, пыр؛،боганного ،1екинградск؛؛м Отделением Проф- 
технической Секции ТЭС’а, и посвящено исключительно этому вопросу, остальные 
были посвящ ены разработке методологнчеекпх указаний и схем для проведения в 
жизнь учебного нлан؛، Про 'фтехнической Секции. Иденами Комиссии и Секции
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составлен ряд отзывов 0؟  учебниках, имеющихся в настоящее время на книжно؛،؛؛ 
рынке но раздичнын предметам (физика, хи^ия, природоведение, история) в смысле 
их н егодн ое™  для употребления в тколах |фабзавуча бумажной нромы؛нденности.

В связи с постановлением в ц с н с  ٥ передаче всей методической работы, веду- 
щейся Профсоюзами, в ГлаЕпрофобр возник вопрос о целесообразности продолжения 
разработки методических вопросов, ныне производящейся- ТЭС’ом в тесном контакте- 
с ц. К. Союза Бумажников.

По обсуждении вопроса Секция поетанс'Вила передать вопрос, на реягепие □ р е -  
зидиума ТЭС’а.

В связи с намерением ц . к . Вумажнкков организовать в Москве курсы по цел- 
люловному производству при Технолотическом Институте пм. Менделеева, для чето 
использовать, согласно ностунмвигето предложения, прено.давательский персонал, обору- 
дованпе и средства бывших курсов по химической обработке дерева при названном 
Институте, в Оекцию поступило заявление нредставителя ц . к. и . ф. Рахманова о 
желательности участия Секции в выработке программы курсов и в их организации. 
Обсудив заявление Рахманова и признав ортапизацввз в Москве курсов желательной,. 
Секция постановила: „Поручить комиссии в составе ф .  ф. Боброва, л. п. Жеребовэ,- 
Я. Г. Хинчтша и и. ٠ . Рахманова разработать вопрос ٠ краткосрочных курсах по. 
целлюлозному производству для погышения квалификации рабочих с производствен- 
ным стажем, в час-тнос.тн о программе курсов, а также ознакомиться с состоянием 
курсов. و0ممءء ٠  формах участия ТЭС’а в организации курсов поставить на оссужде- 
ние Предиди^ма ТЭС’а.

По пункту 6-му программы: ءءم»اأ,آ «٠ محمممء.آءم«هاء هومل« »» سمابمه او  бумажному 
« مم«ءمحمهد»مإءء .

Поцрос ٠ выработке положения ٠ Высших Бумажных Курсах и ٠ Совете Курсов 
неоднократно обсуждался Секцией; при этом выяснилось, что в настоящее время. 
Высшими Б у^ж ны м и Курсами фактически является Цикл Бумажной промышленности 
п؛ и Пнституте Народного Хозяйства им. к. Маркса, для которого ссобого положения■ 
не требуется. По вопросу же ٠ Совете Высших Вумз;г،؛؛ых Курсов Секцией было ре- 
шено, что организационными и педагогическими вопросами Цикла Бумажной ءه'ه - 
мышленности, поскольку они входят в сферу деятельности ТЭС’а, должна ведать, вместо. 
Совета Курсов, Учебная Комиссия при □рофгехнической Секции ТЭС’а.

Проект цол>؛п؛؛ння об Учебной Комиссии, составленный я . г. Хинчиным, 
обсужден Секцией и цринят С!<> иосле внесения некоторых исправлений н дополнений, 
представлен на утверждение Президиума ТЭС’а и носледним также утвержден. Вместе 
с тем Секция, нри؛؛؛؛؛،с необходимым существование особых снециальных Высших 
Курсов по бумажной п^мышленности, постановила: поручить Учебной Комвссиш 
разработать вонрС'С об) организации э™ х курсов н выработать цроект их наложения.-

В текущих делах Секцзя рассмотрела н в подлежащих случаях утвердила целый؛ 
Р'Я.Д отдельных ностановлений бывшего Совета ال'اهلق؛؛آأ  Бумажных Курсов но раз- 
личныи вопросам, относящимся к предметам ее деятельности, об изменен؛؛ учебного 
плана цикла Бумажной Промышленности, об экскурсиях, ٠  выполнении оканчиваю- 
щими дкпломных проектов. Бри чем этот последний вопрос являлся предметом ٠٥٠- 
бого обсуждения Секцией и дроч.

По вопросу о недоцустимО'Зти выполнения оканчивающими студентами диплом- 
ных ироектов на ،фабриках. Секцией было остановлено:

„ П р и з н а т ь ,  ١ ™  о к а н ч н г؛ а в ؛; ! Ц ! г е  с т у д е н т ы  Ц и к л а  Б у м а ж н о й  П р о м ы ш л е н н о с т и  
И н с т и т у т а  Н а р о д н о г о  Х о з я й с т в а  и м .  к. М а р к с а  д о л ж н ы  в ы п о л н я т ь  д и н л о м н ы е  н р о -  
е к т ы  в  М о с к в е  п о д  р у к о в о д с т в о м  с о о т в е т с т в е н н ы х  п р е п о д а в а т е л е й “ .

О т д е л ь н ы м и  ч л е н а м и  С е к ц и и  с о б и р а л с я  м а т е р и؛؛ л  п о  у ч е т у  н а л и ч и я  "
В Т У З ’ о Ц ,  с п е ц и а л и с т о в  н о  ^ ؛؛^ а т к и о м у  п р о и з в о д с т в у  ( и .  4  ‘  а  т а к ж е  ٠  н о -

с т а н о в к е  п р е п о д а в а н и я  б у м а ж н о г о  п р о и з в о д с т в а  в  р а ? л и ч؛؛ ы х  В В У В ’ а х .
□٠ вопросу ٠ ء»ء«اء،،ءعسمص . В связи с возможностью выдачи ТЭС'ом стипендий, 

Секцией‘ было обращено внимание I i a  необходимость урегулирования вопроса ٥ ؛آء !- 
нендиях и ٠ выработке положения о них, согласно положения е н к  ٠ госуда^ствеи-
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БЫХ п  частных с т ипе нд иях  от 26 мая 1 و2ة  г. Подожение о сгвяендсях  Т З Б а  утвер- 
ждаемых для студентов ВУЗ’ов, было выработано но поручению  Сс-хциг п. ٦!  Горбу- 
новым, рассмотрено € е я ؟ не£ и Президиумом т э с؛а, Сиглаеовано с П К  Сею за Бумаж - 
ников, после чето было внесено на утверждение Гяавпрофюбра и у твер зеезо  14 февраля 
с. г. (протокол Л14 ؛ Стипендиальной Комнссин при ГхавнрО 'ф'Обре). Вопрос о выдаче 
стипендий и, в связи с отим, О выборе представителя в Стипендиальную  Е о м я с с г»  
отложен до выяснения финансового положения ТЭС’а.

П о пункту 7-му программы, о ل»ءء.ءإ  ш кол фабзавуча.
Секцией было з؛،,слуп؛аио сообщение и. ،[١. Рахм анова О сети школ 'фабзавуча, 

являвш ееся, ПО существу, проектом ответа П К  Союза Буый؛кников па циркулярное 
расноряж енне подотдела Рабочего Образования нри Главпуофобре. Тезисы, положенные 
в основу отого ответа н составленные и. ф. Рахмановы м, были обсуждены Секцией, 
при чем метод, им примененный, был признан правильным, циф'ровтле же данные тре- 
бующимя проверки и корректировання.

Кроме того, в порядке расфмотрення текущих дел, обсуждены и вынесены 
соответству.К'Щие постановления но ряду вонросов, а  имеппо: но вопросу об органн- 
зацяи Комиссии по составлению  списка учебников и конспектов для школ фабзавуча, по 
поводу помещенной в л3—2 ؛ „Рабочая школа" программы н учебного плана для 
школ ф 'абзавуча бум. пром., по вопросу О рассылке по предприятиям бумажной про- 
мыпгленности программ школ фабзавуча, по вопросам, связанным со стипендиями 
ТЭС’а, и друг.

Секцией было заслушано краткое сообщение и. 3. М пневича •о постановке про- 
ф ес 'Щ О в ^ н т е х н и ч е с к о г о  образовали,؟  по бумажному производству в с . ш .  А ме- 
рпки , в частности о корреспондентских курсах. Секпия постановила просить и. 3 .М и- 
невпча озаботиться присылкой в г ؛١٥;   печатных материалов но вопросу о постановке 
в Америке нрофесеиона^но-технпчесК 'Ого образования как  дтя пп&енеров, так и для 
техников и рабочих, а также ٥٠ вопросу О выставках но бумажному производству.

Учебная Комиссия при Профтехнической Секции ТЭС‘а.

Зам . П редседателя—Я. г. X и н ч и н.

Учебная Комиссия, которая по постановлению  Профтехнической Секции заме- 
кила прежде существовавший С овет Высших Бумаж ных Курсов, имеет целью СПО-'• 
собствовать  успешной деятельности Цикла Бумажной Промышленности Технологи-, 
ческого Ф акультета  И нститута Народного Х озяйства им. П л е х а н о в а  в подготовке 
инженеров специалистов по бумажной промышленности, в  1923—24 учебном году 
состоялось 10 заседаний Учебной Комиссии.

Работа  Учебной Комиссии выразилась в следующем:
а) в составлении положения об Учебной Комиссий, которое было утверждено

Президиумом Т Э С 'а • ;.с. г اأإ/19 
б) в выработке нового учебного плана Цикла, согласно постановления Глав- 

- соф обра О сокращении многопредметности на всех Ц иклах Технологического ф -т а

؛؛"؛" ) ' в ,устройстве семинариев по организации предприятий и  по отчетам  О летней

- ئ ةرإإإبمريورإإإجمم عمتن. إ  Пр а к т и ч е с к н х  занятий по качественному анализу для студен- 
~ قت ؛ ;.мажннкоз на Государственной Бумажной Пспытате.тьной €^анции (в виду 
серелалнекия лабораторий Института);

в рассмотрении составленных преподавателями п ت р а ^ а м м  по специальным 
*C؛ счетам , читаемых на Цикле■ с .распределение.^ учебного плана, согласно поста- 

قتبم--'؛:-:ت ة؛  Главпрофобра;
ة ة  расмотрении выработанных преподавателями программ по летней практике 

;стусентоз бумажников ءتت
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ж) в обсуждении вопроса об организадии ц. к. С ою за курсов по целлю лоз- 
кому производству и участие в комиссии по обследованию  эти х  курсов;

з) в обсуждении целого ряда других организационных и педагогических 
вопросов Цикла.

Государственная Бумажная Испытательная Станция.
Заведую щий я. г. X и н ч и н.

З а  о™ ^тный. период-деятельность Станции протекала в трех направлен؛! :*؟
1. Производилось систематическое исследование Р؛؛ЗЛИЧНЬ!Х бумаг, выработанных 

« а  трестированны х бумажных фабриках.
. щ  П ои зводи л и сь  на>’^ - ^ х щ ! ^ к о г о  характера.

3. Выполнялись текущ ие работы по ؛! ،следованию  разны х бумаг и различных 
материалов.

Что касается систематического иссле.довайия бумаг, то  Станцией за  отчетный 
.период было произведено 174 полных исследований различны х бумаг, что дало воз- 
МС'ЖНОСТЬ сделать следующие общие выводы относительно качеств бумаг, вырабо- 
таннд؛х в 1 3 ةو  году на различных фабриках.

"  писчие бумаги по своим механическим свойствам мало чем ОТЛИ-
чаю тся от довоенных; следует только о™ е™ тьиньш ую растя ''ж ،!М ':'Сть (у довоенных• 
бумаг она колеблется в. пределах ٥٢ 1,ق до 2,2/0, а  у современных—от 1,4 до 2,13°/„) 
.и мень؛нее содержание золы (у бумаг довоеннС'й выработки от 7,1 до 9,5°رما у совре- 
меннь؛х —от 4 до 5,9 ه/م ). Можно констатировать такж е общую  недостаточную  про- 
клейку; для № ، 5 , ١٢؟ 4  и 6, в среднем, она едва ^^овл^таорительн^я (9,75 м/м.', а  для 
низ،пих №№  7, 8 проклейка еще более недостаточная (в среднем 0,5 м/м.); лучш ая 
проклейка (в среднем 1 м/м,) зам ечается у бумаг, в состав которых входит соло- 
менная целлюлоза. К ачество печатных современных бумаг по сравнению  с бумагами 
довоенной выработки ^ож но считать вполне удовлетворительным; следует только 
отм етить уменьшение содержания золы на ^ ^ / о ( у ^ о е н ^  бумаг, в среднем  رم/م12,5,
у  современных—5,7 ؛ا/ه ).

Кроме того следует отметить, что почти во всех исследованных П؛ЩЧ؛!Х и пе- 
чатных бумагах отсутствует крахмал.

. Что касается плотности современных писчих и печатных бумаг, то  отмечается 
уменьшение ее по сравнению  с довоенными рбразцами. К ак на возможные причины 

. этого  явления можно указать: меньшая степень каландрирования современных бумаг, 
меньшее содержание золы и более тощий размол.

Папиросные бумаги по м е х а н и ч е с к и м  свойствам почти не отличаю тся от 
исследованных Станцией■ заграничны х папиросных бумаг.

В связи, с вопросом об изготовлении на русских фабриках ф отограф ических 
бумаг, Станцией было произведено исследован؛!е1 4 -ти образцов, выработанных фран- 
цузскими фабриками. Вес квадр. м етра в гр. колеблется в последних от 113,3 до 317,4. 
П о л щ и н а -о т  0,12 до 0 ,2 5 ة  м/м. (Сбразцы исследовались вместе со светочувствитель- 
ным слоем.) По своему ؟ оставу бумаги были или чисто целлюлозные, или с содер- 
ж анием тряпья от 15 до 80% . П рисутствие канифоли обнщ؛ужено в достаточно боль- 
шом количестве в двух образцах, в остальных, з а  исключением д ^ х ,  совершенно не 
содерж ащ их канифоли, найдено небольшое количество или только следы ее.

Ваботы научно-технического характера сосредоточились преимущественно, за  
э т о т  период на изучении способов приготовления дубильных экстрактов  из отрабо- 
танны х сульфитно-целлю лозных ؛ целоков.

Для работы был взят  щелок целлюлозного завода © куловских фабрик, иссле- 
дование которого дало следующие результаты :

• удельйый вес . . . . . . . . . . . . 6م^ة  . . . . . . . ء 
содер:кание сухого остатк а  . . . . . . . . . . . . . ث'°,10,38 

,, -золы ٨٠ сух. Остатка ٠ . . . . . . .  9,0%
1,05 . . . . . . . . .  .  . . ٠ ؟١ %

количество КаОН на усредн. кислоты . . . . . . ةو7,70 . ■٠ 
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“ :.-учены были разными сп©€©бами 5 о б р а з е н -ت ذ  >ت ؛ '  :- ::трактов : два из 
؛س .'••• -  ис:лед©ваны и ^ ы т а т е л ь н © й  Станции ةت: قتئ:جتت؛' : : :  X :■:؛:синдиката и 
: ::•ث :م:ية>’ص،بم؛عا  результаты :

ة’ق ء
Вода    53,95° Q م ?، ٠
Н ерастворимых . . . . . . . . . .  0%  I
Р а с т в о р и м ы х م5يثت ت.تمق46   — ;
Нетаннидов по офид. методу . . . . مح —  تمم,

' Таннидов по офиц. методу . . . . . — 21,45
Нетаннидов ф ильтрованием . . . .  27,0% 29,65
Т н н и д о в  фильтрованием . . . . .  1 20,4{ا-ت ,و05و0' 
К ислотность, считан на H2 S 0 4 . . 1,24% محما ٠ 
т  а н н и д ы офиц. метод. . . — 0,77
'К нетаннидам $№،ьтр. . . . . . .  . 0,76 0,69
Золы  . . . . . . ةرو0مام   آ0,5مة/م 
Л етучих нетаннидов . . . . . . . .  16,470/ 19,85اا ،و 

В своем заключении по поводу результатов  этих  и сследован и й  Зав . Испы- 
■тательной Станцией К ож синдиката 'проф. ٢. ٢ . Н о  в а р .  н и  и отмечает, что экстракты  
-лучше, чем присланные недавно в синдикат образцы немецкого экстракта , но хуж е 
нормальных.

В связи с приготовлением дубильных экстрактов , был произведен целый ряд 
работ, как то: определение сульфозь، по цинхониновому методу, исследование выде- 
л ен н ы ^и гн о -су л ьф о н о в ы х  кислот и т. п.

Кроме того Станцией приступлено к исследованию  американской фибры с целью  
выяснения вопроса О причинах йеньш؛ й гигроскопичности таковой по сравнении с 
фиброй русского производства (выраб. на Александровской ф-ке). Вопрос это т  имеет 
весьма важное значение при различных применениях фибры, в особенности для изо- 
кяционных целей в электротехнике.

Текущ ие работы по исследованию  бумаг и материалов производились пргиму- 
щественно по заданиям Технической Секции ^ Э С 'а , Технического С тдел а  Ц ентра- 
бумтреста и■ Бумсекции в с н х .  Всего لاةه4م  произведено 288 исследований бумаги, 
лартона, телеграфной ленты, целлюлозы, красок, каолина, колчедана и др.
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